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«Двор «Пролетарки» —
одна из самых старых и
самых трудных в решении
проблем жилищно$комму$
нального хозяйства Твери.
Но даже самые старые
проблемы требуют реше$
ния, поэтому именно на
них направлено особое
внимание городской влас$
ти. На прошлой неделе в
рамках еженедельной ин$
спекционной поездки об$
щежития, именуемые в
народе Морозовскими ка$
зармами, посетил глава
администрации города
Василий ТОЛОКО

То, что дома находятся в
самом плачевном состоя�
нии, видно невооружен�
ным взглядом. Понятно,
что жить здесь, а тем бо�
лее растить детей, могут
только те, кто действитель�
но оказался в безвыходной
ситуации. Ведь если снару�
жи стены семи общежитий
на «Пролетарке» еще выг�
лядят прочными, то внутри
каждого из них создается
ощущение, что дом рухнет
прямо сейчас.

На сегодняшний день в
этих семи общежитиях
проживает более 1700 че�
ловек. Точнее, существуют.
Здания давно требуют ка�
питального ремонта. На�
пример, в 2004 году в од�
ном из домов обвалилась
стена — как раз в районе
общего туалета. К счастью,
обошлось без жертв, но что
и где рухнет в следующий
раз, никто не знает. Жите�
ли убеждены, что за такое
жилье не стоит даже пла�
тить. Тем более механизм
начисления оплаты остает�
ся для них вечной загадкой.

Конец казармам

За комнату 20�23 квадрат�
ных метра проживающий
должен отдать в месяц от
3 до 6 тысяч рублей, при
этом  900 из них идут на
какое�то «чудесное» обслу�
живание дома, который
не ремонтируется уже не�
сколько десятков лет.

Проблему «Двора «Про�
летарки» уже пытались ре�
шить 5 лет назад. Специ�
альная городская програм�
ма предусматривала ре�
монт общежитий, в том
числе за счет инвесторов.
Но таковых не нашлось, а
бюджетных денег хватило
лишь на то, чтобы частич�
но расселить один из домов
и построить новое обще�
житие на улице Строите�
лей. Однако теперь, по сло�
вам главы администрации
Твери Василия Толоко, го�

родские власти намерены
вернуться к решению дан�
ной проблемы. Один из
возможных выходов —
включение «Двора «Проле�
тарки» в программу Миро�
вого банка по сохранению
объектов историко�куль�
турного наследия. Тогда
деньги на ремонт домов
будут выделены из феде�
рального бюджета. Городс�
кие власти будут пытаться
включить этот объект в
программу по переселению
из ветхого и аварийного
жилья. Но сначала дома
должны быть признаны
аварийными, что до сих
пор, как это ни странно,
сделано не было,  и по
этой причине расселение
из них не предполагает
улучшение жилищных ус�
ловий, в том числе и по

площади. Жителям бывших
казарм предоставляют ком�
наты в общежитиях либо
коммуналках, где условия,
конечно, лучше, чем на
«Пролетарке», но все же это
не отдельные квартиры, о
которых они мечтают. По�
этому  на переезд согласны
не все. Тем не менее на се�
годняшний день расселение
дома №48 практически за�
вершено. Из 100 семей
здесь осталось всего 20. Но
вскоре и они должны подо�
брать себе вариант из того
жилья, которое муниципа�
литет может предоставить.
В дальнейших планах адми�
нистрации — консервиро�
вание дома №48, а после
ремонта — его использова�
ние в качестве переселен�
ческого фонда. На эти цели
в городском бюджете пре�

Каждый год в середине
декабря обелиск Победы
становится центральным
местом проведения тор$
жественных мероприятий
в честь дня освобожде$
ния Калинина от немец$
ко$фашистских захватчи$
ков. Однако в этом году
впервые за почти 40 лет
истории мемориала к
празднику будет проведе$
на его реконструкция

В этом году исполняется
68 лет со дня освобожде�
ния Калинина от немецко�
фашистских захватчиков.
К этой дате власти города
приготовили тверитянам,
а особенно ветеранам Ве�
ликой Отечественной вой�
ны, настоящий подарок —
впервые со дня открытия
обелиск Победы предста�
нет перед жителями и гос�
тями города в обновлен�
ном виде. Несмотря на то,
что мемориальный комп�
лекс открыт еще в декаб�
ре 1970 года, то есть по�
чти 40 лет назад, его ре�
конструкция ни разу не
проводилась. Все работы
по сохранению обелиска
ограничивались неболь�
шим ремонтом и чисткой

С П Р А Ш И В А Л И ?
О Т В Е Ч А Е М

Т В Е Р Ь :  Ж И В Е М  К А К  Х О З Я Й С Т В У Е М

Сергей ЛЕЛИН, житель Про�
летарского района:

— Я часто езжу на
дачу, особенно в летний
период. Заметил, что на
выезде из города букваль�
но на каждом перекрестке
— свалка. Неужели ничего
нельзя с этим сделать?

Отвечает генеральный ди�
ректор МУП «Тверьспецавто�
хозяйство» Сергей КОТЕЛЬ�
НИКОВ:

— Да, действительно, в
нашем городе много несанк�
ционированных свалок. Тве�
ритяне, к сожалению, не
всегда доносят отходы до
контейнерной площадки. В
основном свалки возникают
на перекрестках, на выезде
из города, в частном секторе,
где действует бесконтейнер�
ный способ сбора отходов. В
многоэтажных домах мусор
порой просто выкидывается
из окон. Не отличаются чис�
топлотностью и предприни�
матели. При переводе поме�
щения на первом этаже из
жилого в нежилое, при даль�
нейшем ремонте и откры�
тии офиса скапливается
строительный мусор, кото�
рый может лежать несколь�
ко лет. Хотя в соответствии с
федеральным законодатель�
ством его должна убирать та
организация, которая произ�
водит ремонт. Чтобы не по�
лучить в итоге свалку вместо
первого этажа, жители дома
прежде всего должны поин�
тересоваться, куда и когда
будет вывезен мусор и зак�
лючен ли договор с МУП
«ТСАХ». Например, на оста�
новке «Ленинградская заста�
ва» на первом этаже одного
из зданий свалка росла це�
лый год, а жители, вместо
того чтобы обратиться в со�
ответствующие организации
и заключить договор на вы�
воз, только усугубляли ситуа�
цию, добавляя в нее свои от�
ходы. В итоге уборка осуще�
ствлялась совместными уси�
лиями МУП «ТСАХ» и УК
«Застава». Тверитяне при�
выкли, что за чистоту в горо�
де отвечает МУП «ТСАХ». Но
это не так. Наше предприя�
тие вывозит мусор только
по договору, заключенному
с населением или организа�
циями. А ответственность за
чистоту лежит на террито�
риальных органах власти,
которым, к сожалению, для
наведения порядка не хвата�
ет средств. В итоге расходы
ложатся на добросовестных
жителей, которые регулярно
платят за вывоз мусора, по�
тому как свалку может уст�
роить один, а платят за него
все остальные. Есть, конеч�
но, административная ответ�
ственность за выброс мусора
вне специально отведенных
для этого мест, но для ее
применения нарушителя
нужно поймать за руку, что
очень сложно осуществить
на практике. Поэтому преж�
де всего каждому тверитяни�
ну нужно привыкнуть дово�
зить мусор до города и выб�
расывать исключительно в
контейнер. Как известно, чи�
сто не там, где убирают, а
там, где не мусорят.

Город услышит сердце

дусмотрено 3,3 миллиона
рублей.

В рамках этой же инспек�
ционной поездки Василий
Толоко посетил дом №177
на «Пролетарке». Здесь
проблемы у жильцов со�
всем другие. Дело в том,
что ни один из жителей
дома не прописан в соб�
ственной квартире. При�
чина — недобросовест�
ность подрядчика. Органи�
зация, проводившая здесь
капитальный ремонт, не
получила разрешительных
документов на работы на
объекте историко�культур�
ного наследия, которым
является дом №177. В ре�
зультате официально он до
сих пор не введен в эксп�
луатацию. Юридически
его просто не существует.
По словам Василия Толоко,
для разрешения ситуации
городская администрация
в ближайшее время обра�
тится в областной комитет
по историко�культурному
наследию.

 Еще одна проблема это�
го дома состоит в том, что
ремонт выполнен очень не�
качественно, — протекает
крыша. Огрехи в работе
подрядчика на этот раз
придется устранять за счет
городского бюджета. Одна�
ко, чтобы такие ситуации
не повторялись,  городские
власти намерены увели�
чить гарантийные сроки на
ремонт, а вместе с ними
вырастут и штрафные сан�
кции за некачественно про�
веденные работы.

Р Е К О Н С Т Р У К Ц И Я  М Е М О Р И А Л А

отдельных элементов. Уже
давно горожане не слышат
стук сердца и мелодий, ра�
нее звучащих у вечного
огня, да и состояние самого
мемориала не может не
вызывать тревоги. В связи
с этим в адрес администра�
ции города не раз поступа�
ли обращения от ветера�
нов Великой Отечествен�
ной с просьбой привести
памятное место в порядок.
И в этом году средства на
полномасштабную реконст�
рукцию и благоустройство
прилегающей к памятнику
территории наконец�то на�
шлись. На эти цели в бюд�
жете Твери заложено по�
чти 10 миллионов рублей,
и еще более 9 миллионов
рублей поступит из регио�
нальной казны. Основная
часть работ по реконструк�
ции обелиска Победы бу�
дет завершена к середине
декабря. Уже сегодня ре�
монт на объекте идет пол�
ным ходом. Чтобы уло�
житься в график, строите�
ли по инициативе админис�
трации города даже рабо�
тают в круглосуточном ре�
жиме.

К Дню освобождения
Калинина планируется за�
вершить укладку плитки,

обустроить клумбы, отре�
монтировать газовое и
электросветовое оборудо�
вание. Помимо этого стро�
ители сделают космети�
ческий ремонт внутрен�
ней части стелы. А если
позволят погодные усло�
вия, то будет отремонти�
рована и ее внешняя
часть. Однозначно реше�
но, что 16 декабря в честь
освободителей нашего го�
рода на ней будет зажжен
огонь.

Однако на этом рекон�
струкция  не закончится.
В будущем восстановят и
звуковое оформление ме�
мориального комплекса.
У обелиска вновь зазвучит
музыка и стук сердца.

Помимо самого мону�
мента работы будут прово�
диться и на острове Памя�
ти, и на набережной. Бла�
гоустройство всей террито�
рии комплекса (а это более

Городские
власти наме�
рены окон�
чательно ре�
шить пробле�
му Морозо�
вских ка�
зарм. Рассе�
ление дома
№48 уже
практически
завершено.
Из 100 се�
мей осталось
всего 20.

4000 квадратных метров)
планируется закончить к
9 Мая. Рядом с мемориа�
лом появится аллея Побе�
ды, будут посажены ели,
березы, установлены ла�
вочки. Кстати, материалы,
демонтированные при ре�
конструкции, найдут по�
вторное применение при
благоустройстве города.
В частности, тротуарные
плиты будут использова�

ны во время проведения
ремонтных работ в Про�
летарском и Московском
районах, а также на Твер�
ском ипподроме.
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